



SOCIÉTÉ DES FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES ET DES MONUMENTS HISTORIQUES DE L'YONNE

*Société culturelle, historique et scientifique fondée le 14 décembre 1935
14 avenue Courbet – 89000 Auxerre*

BULLETIN DE LIAISON

Numéro 132

Octobre 2023

Éditorial

Il y a bientôt un an, notre président Gilbert-Robert Delahaye nous quittait.

Nous avons prévu, le docteur Jean-Dominique Caron et moi d'organiser, lors de notre assemblée générale de septembre 2023, une manifestation amicale à l'occasion de son 80^{ème} anniversaire. Le sort en a décidé autrement et c'est un hommage posthume que nous lui avons rendu. Quel plus bel hommage pouvions lui rendre, par ailleurs, en poursuivant en son absence, notre cycle de conférences, de visites de monuments historiques et d'envoi régulier des bulletins de liaison ! Le soutien de tous les membres de la SFAY pendant cette année 2023 nous a été précieux en ces moments difficiles et je tiens à vous remercier tous. Vous avez souhaité que je lui succède à la présidence de la SFAY et votre témoignage de sympathie me touche, moi qui ne suis ni archéologue, ni historien de formation et, naturellement, l'action de la SFAY s'inscrira dans la droite ligne de son action passée.

Certains de nos amis administrateurs, pour des raisons de santé ou d'éloignement géographique, n'ont pas souhaité se représenter au conseil d'administration lors de l'assemblée générale électorale, tout en continuant de manifester leur attachement à la SFAY. Je tiens particulièrement ainsi à remercier mesdames Paule Kernén et Françoise Moreau et monsieur Pol Ducrot pour tout ce qu'ils ont apporté à la SFAY ces dernières années et nous espérons les revoir au cours des visites de sites et des conférences que nous organiserons. Deux nouveaux membres que nous connaissons bien, messieurs Étienne Louis et Frédéric Martin, ont rejoint notre conseil et leur expérience nous sera précieuse. D'autres membres de la SFAY, déjà très actifs, nous ont assurés de leur soutien dans la poursuite de nos activités : mesdames Viviane Vasset et Françoise Louis et monsieur Bruno Bergery. Qu'ils en soient également vivement remerciés.

Depuis le début de cette année, le docteur Jean-Dominique Caron, vice-président, s'est attaché à reconstituer la maquette du bulletin scientifique de la SFAY que Gilbert-Robert Delahaye préparait depuis plusieurs années. Tâche difficile s'il en est, car il a fallu reprendre les contacts avec les correspondants (amis et érudits) de notre président qui avaient pu lui envoyer leur projet d'article. Quant à moi, je me suis investi dans le projet de commémoration du VIII^{ème} centenaire de la charte d'affranchissement des Auxerrois par Mathilde de Courtenay en 1223 que j'avais proposé à la ville d'Auxerre. Cette manifestation avec le concours de la municipalité et des associations historiques amies, comme la Société des Sciences Historiques et la Société des Amis des Musées, a connu un succès exceptionnel puisque plus de 200 personnes ont assisté au colloque que la SFAY avait organisé sous la direction historique de nos collègues Patrice Wahlen et Éric Vandenbossche dans la salle de conférence de l'abbaye Saint-Germain le 15 septembre et 350 personnes ont participé au « banquet des libertés » organisé le lendemain à Auxerre par la municipalité.

Ainsi, sans perdre son âme, la SFAY, en partenariat avec les sociétés historiques auxerroises, a encore un bel avenir devant elle.

Maître Jean-Louis ALLIOT
Président de la SFAY

Compte rendu de l'Assemblée générale 2023

Elle s'est tenue samedi 9 septembre 2023, salle « Anna » de la Maison Paul Bert 5, rue Germain Bénard, à Auxerre, en présence de 14 membres à jour de leur cotisation et de 5 membres représentés. Le PV de cette assemblée a été adressé par mel ou par voie postale à l'ensemble des adhérents de la SFAY.

Les différents points de l'ordre du jour ont été abordés selon le plan suivant :

♦ **Hommage à Monsieur Gilbert-Robert Delahaye**, président de la SFAY de 1999 à 2022.

Le docteur Jean-Dominique Caron, rappelle la carrière de notre regretté Président et ce qu'il a apporté à la SFAY durant ses années de présidences, mais également depuis son engagement dans notre association dès 1975 au côté du Professeur René Louis.

♦ **Rapport d'activité de l'exercice 2022**, par le docteur Jean-Dominique Caron, vice-président

L'année 2022 a été marquée par une activité régulière, après les deux années précédentes en dent de scie du fait de l'épidémie de covid.

5 séances ont réuni les membres de la société :

- ❖ **Le samedi 19 mars**, salle Anna, monsieur Frédéric MARTIN, premier conseiller honoraire de Cour administrative d'appel, a évoqué le « « Cellia », cellier cistercien du XIe - XIIe siècle à Vincelottes ».
- ❖ **La séance du samedi 11 juin** a été dédiée à la visite de la demeure du chevalier d'Éon à Tonnerre, complétée par une visite exceptionnelle de l'Hôtel Dieu en cours de restauration, préparée par Monsieur Richard Michault, administrateur de notre société.
- ❖ **L'assemblée générale ordinaire 2022** s'est tenue dans cette même salle **le samedi 10 septembre**. Elle a été suivie par une conférence prononcée par monsieur Gilbert-Robert Delahaye, sur « Henri Baudot, un archéologue bourguignon du XIXe siècle, découvreur d'un important site mérovingien ».
- ❖ **Le samedi 22 octobre 2022**, toujours salle Anna à Auxerre, monsieur Patrice Wahlen, Historien et administrateur de la SFAY, a évoqué « Saint-Thibault de Provins : de Provins à l'Italie en passant par la Bourgogne, itinéraire d'un chevalier errant devenu ermite au XIe siècle ».
- ❖ Enfin, malgré la disparition brutale de notre Président, monsieur Gilbert-Robert Delahaye, le 6 décembre 2022, nous avons maintenu la journée parisienne qui s'est déroulée **le samedi 10 décembre 2022** au Musée de Cluny à Paris. La journée organisée par madame le docteur Monique Caron administrateur de notre société et membre des Amis du Musée de Cluny, a permis de découvrir la nouvelle muséographie du musée et la philosophie du nouveau parcours, ainsi que l'exposition temporaire « Toulouse 1300-1400. L'éclat d'un gothique méridional ».
- ❖ Pour terminer, un point de situation sur notre Société. Comme beaucoup de structures identiques, elle est en perte de vitesse, les deux années de covid n'ayant rien arrangé... Notre fichier comprend environ 80 noms, dont une dizaine « d'institutionnels » et une dizaine de membres n'ayant pas cotisé depuis 2019... 60% des membres disposent d'une adresse mel qu'ils ont accepté de nous communiquer, ce qui permet de réduire au maximum les coûts de fonctionnement. La SFAY dispose enfin d'un site internet, www.sfay.org, régulièrement mis à jour.

Le rapport d'activité de l'exercice 2022 est adopté à l'unanimité des présents et représentés.

♦ **Rapport financier de l'année 2022**, par le vice-président-trésorier, Maître Jean-Louis Alliot

Recettes : **3904.68€** Dépenses : **3330.00€**

Pour mémoire en 2021 : dépenses 3210.61€ pour 1902€ de recettes soit un déficit de 1308€.

Pour l'exercice 2022, le déficit s'élève à 574,68€, nettement inférieur en partie du fait de la diminution du loyer du local, privé de chauffage pendant l'hiver.

Le compte livret dispose de 31000€. En conclusion, la situation financière est saine et permet d'envisager sereinement la publication du n°29 du bulletin scientifique, à laquelle sera essentiellement consacré le budget prévisionnel 2024.

Le rapport financier de l'exercice 2022 est adopté à l'unanimité des présents et représentés.

♦ **Quitus au trésorier** pour sa gestion de la SFAY pour l'année 2022.

Le quitus est adopté à l'unanimité des présents et représentés.

◆ **Renouvellement des membres du Conseil d'administration**

Deux membres de longue date ont présenté leur candidature : messieurs Étienne LOUIS et Frédéric MARTIN. Trois membres ont renoncé à leur mandat pour raison d'éloignement et/ou d'âge : mesdames Françoise Moreau et Paule Kernén et monsieur Pol Ducrot. Maître Alliot remercie chaleureusement ces membres de leur implication dans la vie de notre société depuis de nombreuses années. Un membre du conseil est décédé le 27 août 2023 : monsieur Alain Villes (cf. l'hommage ci-après). Enfin deux membres n'ont pas fait connaître leur souhait de continuer et n'ont pas participé aux séances du CA depuis plusieurs années.

Le conseil d'administration qui est proposé à l'assemblée s'articule comme suit :

Bureau

Président : Maître Jean-Louis ALLIOT

Vice-présidents : Docteur Jean-Dominique CARON et Monsieur Jean-Marc SAUR

Secrétaire : Docteur Jean-Dominique CARON (responsable du site internet)

Secrétaire adjoint : Monsieur Daniel VASSET

Trésorier : Maître Jean-Louis ALLIOT (par interim)

Trésorier adjoint : Monsieur Éric VANDENBOSSCHE

Autres administrateurs

Messieurs Étienne LOUIS, Frédéric MARTIN, Richard MICHAULT (chargé des sorties), Didier PERRUGOT et Patrice WAHLEN ; Madame le Docteur Monique CARON et Madame Françoise-Magdeleine MARTIN-LESPINASSE

Les candidatures de messieurs Étienne Louis et Frédéric Martin sont approuvées à l'unanimité des présents et représentés.

Le Conseil d'administration tel que proposé ci-dessus est approuvé à l'unanimité des présents et représentés.

◆ **Les projets d'activités pour 2024** sont présentés par Maître Jean-Louis Alliot et le docteur Jean-Dominique Caron :

*Une conférence le samedi 16 mars par monsieur Didier Perrugot

*La visite du château d'Arthé en juin, proposée par monsieur Bruno Bergery

*La visite du château de Rochefort à l'automne, organisée par monsieur Richard Michault.

Cette liste n'est pas exhaustive, des précisions seront apportées dans les prochains bulletins de liaison.

*La publication du bulletin scientifique n°29 au cours du premier trimestre 2024. Publier chaque année de 1984 à 2011, la publication a été suspendue pour diverses raisons. En triant les documents de monsieur Gilbert-Robert Delahaye, nous avons retrouvé plusieurs articles scientifiques. Nous avons donc décidé de mettre au point ce n°29 qui débutera par un hommage à feu le président Delahaye, auquel contribueront un certain nombre d'érudits ayant travaillé avec lui dans ses différentes activités de fouilles. Il sera complété par 4 articles de fond.

L'assemblée générale a été suivie, sous la conduite de Maître Jean-Louis Alliot d'une visite en avant-première de l'exposition « **1223-2023 : Auxerre 800 ans de libertés** » à la Maison Marie Noël, 1 rue Marie Noël à Auxerre. Cette exposition ouverte au public le 16 septembre, en partenariat avec la SFAY, la SAMA et la SACD, présente :

-Des tableaux historiques relatant la biographie de Pierre de Courtenay et de sa fille Mathilde de Courtenay (1188 -1257) comtesse de Nevers, d'Auxerre et de Tonnerre et évoquant la vie des Auxerrois au Moyen-Age.

-Des cartes postales illustrant les demeures des comtes de Courtenay

-Des gravures, peintures, sculptures évoquant les grandes figures du XIII^e siècle

-Des monnaies de l'Auxerrois et de notre région aux XII^e et XIII^e siècles

-Des livres, chroniques, articles et documents se rapportant au Moyen-Âge et à la famille de Courtenay

-Des costumes d'inspiration médiévale

L'exposition sera visible jusqu'au 31 décembre 2023. Maître Jean-Louis ALLIOT organise des visites guidées le jeudi et le vendredi matin de chaque semaine pour les membres de la SFAY qui n'ont pas pu assister à la visite après l'assemblée générale de septembre. Le contacter au 06 07 41 07 81. L'entrée est gratuite, mais prévoir une participation de 6 euros en cas de prolongement avec la visite de la maison de Marie Noël et la présentation de sa vie et de son œuvre.

DIMANCHE 10 SEPTEMBRE 2023

Dans le cadre du huitième centenaire de la charte d'affranchissement d'Auxerre par Mathilde de Courtenay, visite du château de Druyes-les-Belles-Fontaines

Un haut lieu de l'histoire médiévale de l'Yonne

Dans le cadre de l'hommage à Mathilde de Courtenay et à l'initiative de Jean-Louis Alliot président de la Société des Fouilles Archéologiques et des Monuments Historiques de l'Yonne, une vingtaine de membres de cette société ont pu bénéficier d'une superbe visite guidée de ce lieu chargé d'histoire. En raison d'une chaleur écrasante, monsieur Félix Moreau, président l'Association de Sauvegarde du Château, a commencé son commentaire autour d'une maquette qui reconstitue le château et le village au XVII^e siècle.

A- Architecture :

Construit au XII^e siècle par les Comtes de Nevers, il était l'une des résidences habituelles de Pierre II de Courtenay et de sa fille Mathilde dite Mahaut. Ce château demeura la propriété des Comtes de Nevers jusqu'au XVIII^e siècle, il fut un palais princier autant qu'une forteresse.

Ce château est l'un des premiers d'une génération nouvelle, appelés châteaux-cours ou châteaux philippiens aux plans géométriques réguliers avec une cour centrale, bâtiments adossés aux courtines



*Château de Druyes. La cour et la galerie romane vue de la terrasse de la tour porche. En arrière-plan le viaduc de l'ancienne ligne Triguères-Surgy.
© Photos J.-D. Caron.*

sans donjon. Il s'inscrit dans un carré parfait de 52m de côté, les angles sont défendus par 4 tours rondes. Trois des quatre courtines possèdent une tour carrée et la tour nord, la plus haute, est une porte d'entrée fortifiée. Un grand logis aujourd'hui disparu s'appuyait sur la courtine sud percée d'ouvertures romanes en plein cintre.

Remarque : le château de Brie Comte Robert a été construit sur le même plan par Robert I^{er} de Dreux fils de Louis VI le gros et donc petit cousin germain de Pierre de Courtenay.

B- Découverte des parties restantes du château.

En pénétrant dans la cour nous découvrons :

- les courtines 7 à 8 m de hauteur, 2m d'épaisseur.
- les tours rondes aux angles au nombre de 4 assuraient le contrôle et la défense des murs (2 d'entre elles servaient de latrines !)
- les tours carrées au nombre de 3 étaient reliées par des chemins de ronde qui permettaient un déplacement rapide des soldats.
- la galerie romane à baies géminées, arcature et colonnettes est le seul vestige de la grande salle seigneuriale détruite au XVI^e siècle (étrange ressemblance avec la galerie romane du XII^e siècle de la préfecture d'Auxerre).
- la chapelle : on y voit les vestiges de l'abside. C'est dans cette chapelle castrale que les reliques de saint Romain, moine fondateur du village, furent déposées en 1698 avant d'être descendue à l'église du village. C'est ici que Monsieur Moreau, nous fit découvrir, à l'aide d'un film datant de 1971, les fêtes reconstituant le passé glorieux de Mahaut.
- le puits : au centre de la cour un puits de 50m de profondeur et 2,5m de diamètre assurait les réserves d'eau lors d'éventuels sièges.
- la Tour porche haute de 20m est une poterne (porte d'entrée fortifiée). Elle était fermée du côté ville par une herse en bois et du côté cour par une lourde porte à 2 battants. Cette tour renforcée de contreforts est couronnée de mâchicoulis qui assuraient une défense verticale grâce à 3 assommoirs et de chaque côté on peut y voir les restes de 4 niches décoratives.

C- Histoire : les grandes heures du château.

C'est dans ce château que :

En 1188 Pierre II de Courtenay signa la charte d'affranchissement libérant les bourgeois d'Auxerre de l'obligation de la main morte.

En 1216 Pierre de Courtenay reçut les ambassadeurs venus lui offrir la couronne de l'Empire latin de Constantinople.

En 1223 la comtesse Mathilde affranchit les serfs de l'Auxerrois.

Druyes est alors à l'apogée de sa grandeur. À partir du XIVe siècle Druyes entra dans la décadence. Le château passa par le jeu des alliances entre de nombreuses mains.

Après la révolution les différents propriétaires ne s'occupèrent plus de son entretien et le temps exerça ses ravages. Des habitations y ont même été construites !

Mais à partir de 1958 commença une période de restauration. Monsieur

Buisson Challe propriétaire depuis 2004 a effectué des travaux importants de restauration en liaison avec l'architecte en chef des monuments historiques. Notre visite s'est achevée au sommet de la Tour Beauregard où le groupe a pu admirer sur 360° un magnifique paysage de la campagne icaunaise. Encore un grand merci à notre guide Monsieur Moreau.



Le vieux village de Druyes-les-Belles-Fontaines © Photos J.-D. Caron.

Françoise LOUIS

VENDREDI 15 SEPTEMBRE 2023 Colloque « 1223-2023 : Auxerre 800 ans de libertés »



Une vue de la salle de conférence. © Photos R. Michault.

Ce colloque organisé par la Ville d'Auxerre et la Société des Sciences Historiques et Naturelles de l'Yonne (SSHNY), en partenariat avec la Société des Fouilles Archéologiques et des Monuments Historiques de l'Yonne (SFAY), la Société des Amis du Musée d'Auxerre (SAMA), la Société des Amis du Château de Druyes-les-Belles-Fontaines (SACD), s'est tenu dans la salle des conférences de l'Abbaye Saint-Germain archi-comble, en présence de Monsieur le Maire, des membres de la municipalité d'Auxerre, ainsi que des représentants de trois villes jumelées avec Auxerre : Worms, Redditch et Plock. Comme l'a souligné notre

président Maître Jean-Louis Alliot dans son éditorial, cette manifestation a été un succès.

Se sont succédés à la tribune trois éminents orateurs, membres de notre association :

Monsieur Patrice Wahlen, historien, a évoqué « *Pierre et Mathilde de Courtenay. Une grande famille auxerroise aux XII^e et XIII^e siècles* », montrant la complexité des ascendances et des alliances de ces deux personnages majeurs de l'histoire de notre département.

Maître Jean-Louis Alliot, avocat honoraire et ancien conseiller municipal d'Auxerre, a quant à lui exposé la complexité juridique en évoquant « *Les chartes d'affranchissement de 1188 à 1223, du servage aux premières libertés individuelles et communales des Auxerrois* ».

Monsieur Éric Vandenbossche, numismate, a terminé en expliquant « *Le monnayage auxerrois aux XII^e et XIII^e siècles : quand Mahaut de Courtenay "frappait" monnaie* », exposé accompagné d'une particulièrement riche iconographie.

Les nombreuses questions ont montré l'intérêt qu'ont suscité les intervenants auprès des auditeurs. C'est ce qu'a souligné, en conclusion, monsieur Crescent Marault, maire d'Auxerre, avant d'inviter les présents à continuer les échanges autour d'un cocktail particulièrement apprécié.

In memoriam Alain VILLES (14 mai 1950 - 27 août 2023)

Un érudit de grande valeur, membre de la SFAY de longue date, nous a quittés fin août à Sens à l'âge de 73 ans.

Natif de Châlons-en-Champagne, conservateur du patrimoine depuis 1981, Alain Villes était conservateur en chef, affecté au Musée d'archéologie nationale de Saint-Germain-en-Laye en 2008 comme responsable des collections Néolithiques et de l'âge du Bronze. Il était Conservateur en chef honoraire du patrimoine depuis 2015.

Protohistorien titulaire de l'habilitation à diriger des recherches en préhistoire, ethnologie et histoire de l'art et archéologie, il a supervisé de nombreux chantiers de fouille dans les régions Centre et Champagne-Ardenne. Détaché au CNRS de 1997 à 2000, il avait depuis cette date été chargé de cours dans les universités de Besançon, Reims, Orléans et Tours.

Cet archéologue de terrain, a, en parallèle, mené depuis 1972 des recherches sur l'architecture religieuse médiévale dans sa région natale (cathédrales de Châlons et Reims, églises d'Orbais-l'Abbaye et l'Épine), en Lorraine (cathédrales de Toul et Metz) et dans sa région de résidence actuelle, la Bourgogne (églises de Sens et Villeneuve-sur-Yonne).

Alain Villes est l'auteur d'un nombre important de publications, en particulier dans la collection « La grâce d'une Cathédrale » aux Éditions la Nuée bleue (Reims et Metz), également de guides aux Éditions du Patrimoine et de l'Inventaire.

Il avait été l'unique rédacteur du n°28, année 2011, du bulletin scientifique de la SFAY, volume entièrement consacré à « L'abbatiale gothique de Saint-Germain d'Auxerre, 1^{ère} partie : campagnes de travaux et chronologie ». Riche d'une iconographie remarquable et de près de 100 notes bibliographiques, cet ouvrage est une référence sur le sujet.

Ses obsèques ont eu lieu à Sens, dans l'intimité familiale, le jeudi 31 août 2023. La SFAY présente à sa famille et ses proches ses condoléances attristées.

Docteur Jean-Dominique CARON
Vice-président de la SFAY

RETENEZ SUR VOTRE AGENDA

Comme indiqué précédemment, l'exposition « **1223-2023 : Auxerre 800 ans de libertés** » à la Maison Marie Noël servira d'activité pour la fin de l'année 2023. La prochaine séance de notre société se tiendra à Auxerre, salle « Anna » de la Maison Paul Bert 5, rue Germain Bénard, à Auxerre le **samedi 16 mars 2024** à 14h30 avec une conférence de monsieur Didier Perrugot.

Vous pouvez nous retrouver sur le site www.sfay.org régulièrement mis à jour et sur lequel vous trouverez les nouvelles les plus récentes de notre société. Vous pouvez également nous contacter par courriel info@sfay.org

COTISATION 2024, C'EST LE MOMENT

Les activités de la S.F.A.Y. entraînent des frais de gestion comme, par exemple, pour permettre l'édition de ce Bulletin de liaison. Pour cette raison, le conseil d'administration vous engage à régler rapidement votre cotisation 2024. Rappel des montants : **35 € pour les membres actifs, 43 € pour les couples, à partir de 42 € pour les membres donateurs et à partir de 50 € pour les couples donateurs**. Le chèque, libellé à l'ordre de la S.F.A.Y., est à envoyer au Président-trésorier, Maître Jean-Louis Alliot, 21, rue Faidherbe, 89000 Auxerre.

Copyright S.F.A.Y. Le directeur de la publication : J.-L. ALLIOT

Avec le soutien de la ville d'Auxerre 